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Vorstellung des 1. Nachtragshaushalts 2010/2011 (einschlieBlich Stellenplan

nachtrag) im Hauptausschuss am 04.10.2010 

Sehr geehrte Damen und Herren, 

1m Februar diesen Jahres wurde der erste doppische Haushalt durch die Stadtver


tretung beschlossen. Trotz schwierigster Rahmenbedingungen weist dieser Doppel


haushalt sowohl fur die Planjahre 2010 und 2011 als auch fOr die mittelfristige Fi


nanzplanung 2012 bis 2014 im Ergebnisplan JahresOberschOsse aus und ist damit
 

ausgeglichen.
 

lch habe diesen Haushalt, wie ich meine zu Recht, als guten Haushalt in schwierigen
 

Zeiten bezeichnet
 

Bereits zum Zeitpunkt der Beratungen des Grundhaushaltes habe ich einen Nach


tragshaushalt angekUndigt; hierfur gab es mehrere Grande:
 

Das RechnungsprOfungsamt hat in umfangreichen PrOfungsvermerken Kor


rekturen in der Zuordnung von Ansatzen zu einzelnen Produkten oder Konten
 

gefordert Es wurde zugesichert, diese baldmbglichst in einem Nachtrags


haushalt zu realisieren. Obwohl eine Vielzahl von Anmerkungen des Rech


nungsprOfungsamte in dem jetzt vorliegenden Entwurf berOcksichtigt sind, hat
 

das RechnungsprOfungsamt Ihnen einen Prufbericht vorgelegt; eine umfang


reiche Stellungnahme hierzu habe ich auf die Tische verteilen lassen.
 

Die sich aus der Erbffnungsbilanz ergebenden Ansatze, insbesondere fur die
 

Abschreibungen und die Auflbsung von Sonderposten, konnten im Grund


haushalt nur nach dem damaligen, unvollstandiqen Stand berucksichtiqt wer


den. Mittlerweile ist die Erbffnungsbilanz (zumindest hinsichtlich des Anlage


vermbgens und der Sonderposten) vollstandiq. Die sich daraus ergebenden
 

Veranderungen sind ebenfalls irn jetzt vorliegenden Entwurf berOcksichtigt.
 

Durch die hbheren Abschreibungen (fOrdie Jahre 2010 und 2011 zusammen
 

ca. 900.000 €) wird der Ergebnisplan belastet. f::.:~~~ ~~~o(S
 
Daruber hinaus haben sich durch die Ergebnisse der Mai-Steuerschatzunq un~en 
jetzt vorliegenden Haushaltserlass Veranderungen ergeben. Insbesondere die gerin

geren Gemeindeanteile an der Einkommenssteuer ab 2011 und die aufgrunct der 
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mittlerweile feststehende Finanzkraft zum 30.06.2010 deutlich hoheren Umlagebe


lastungen in 2011 belasten den Ergebnisplan und den Finanzplan erheblich (fOr
 

2011: Gemeindeanteil an der Einkommensteuer ca. - 1,0 Mio €, Umlageerhohung
 

ca. 2,5 Mio €).
 

Nicht zuletzt liegen Beschlusse der Fachausschusse vor, die in diesem Nachtrags


haushalt realisiert werden rnussen, insbesondere neue Investitionen und die Not


wendigkeit neuer Stellen im Bereich Kinderbetreuung. Allein durch die BeschlOsse irn
 

Bereich Kinderbetreuung ergeben sich netto (d.h. nach Abzug erwarteter Mehrertra


ge) folgende Erhonunqen der laufenden Aufwendungen:
 

2010: ca. 300.000 €
 

2011: ca. 650.000 €
 

2012: ca. 1.000.000 €
 

2013 und folgende: ca. 900.000 €.
 

DarOber hinaus ein zusatzliches lnvestitionsvolurnen von ca. 5,0 Mio €.
 

Die weiteren wesentlichen Anderungen sowie die Rahmendaten dieses Entwurfs
 

sind in der Vorlage genannt.
 

Neben der bereits erwahnten Stellungnahme zum RPA- Bericht finden Sie auf den
 

Tischen eine Verancerunqsiiste zum vorgelegten Entwurf; Herr Syttkus wird die darin
 

enthaltenen Anderungen gleich erlautern.
 

Ebenso liegt eine Neufassung des Stellenplans vor, die zum einen,die der Vorlage
 

zum Stellenplan beigefOgte Veranderungsliste berUcksichtigLund zum anderen die
 

nach GemHVO-Doppik vorgeschriebene neue Gliederung naeh Teilplanen beinhal


tet.
 

Ich rnochte an dieser Stelle auf einige wesentliche Punkte eingehen, die aus meiner
 

Sieht im Zusammenhang mit diesem Nachtrag wichtig sind:
 

1.	 Der Nachtragsentwurf ist weiterhin ausgeglichen 

Dieses ist aber nur rnoqlich, da in letzter Zeit einige autserst positive Mef1be

scheide der Finanzamter zur Gewerbesteuer eingegangen sind. NatOrlich ist 

diese Entwieklung sehr positiv; ich hatte in der Finanzplanung fOr die Jahre ab 

2011 bereits im Grundhaushalt deutliche Steigerungen des Gewerbesteuer

aufkommens prognostiziert. Aber auch im Positiven zeigt sieh, dass die Ge
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werbesteuer als eine der wichtigsten Einnahmequellen, sehr sehwankend und 

damit sehr schwer kalkulierbar ist. lch muss daher an dieser Stelle darauf 

hinweisen , dass auch Ruckschritte nicht auszuschliessen sind. Der jetzige 

Ansatz von 54,0 Mia ist nach dem jetzigen Erkenntnisstand realistisch; die 

weitere Entwicklung bleibt jedaeh abzuwarten. 

\1
 

2. Erhohunq der Kreisumlagen
 

Die drastische Erh6hung der Ansatze fur die Umlagen in 2011 basiert auf dem
 

.noch" geltenden Hebesatz fur die allgemeine Kreisumlage sowie dem .noch"
 

geltenden Schwellenwert fur die Zusatzkreisumlage.
 

Sie aile wissen, dass der Kreis irn Zusammenhang mit den dortigen Haus


haltsberatungen 2011 sawahl eine Erhohunq des Hebesatzes als aueh eine
 

Absenkung des Schwellenwertes plant.
 

lch harte bereits in der letzten Sitzung die Auswirkungen erlautert:
 

eine Anhebung des Hebesatzes bedeutet fur unseren Haushalt je Prozent


punkt eine zusatzliche Belastung von ca . 700.000 €, die Absenkung des
 

Schwellenwertes wirkt sich noch drastischer aus:
 

2011: ca. 1,7 Mia €
 

2012: ca . 2,5 Mia €
 

2013: ca . 1,2 Mio €
 

2014: ca. 2,0 Mia €
 

Gesamt: ca. 7,4 Mia €
 

Jede Erhohunq des Hebesatzes sowie eine Absenkung des Schwellenwertes
 

fOhren dazu, dass der Haushalt der Stadt Narderstedt nicht mehr ausgegli


chen werden kann und machen damit einen weiteren Nachtragshaushalt er


forderlich. 

3.	 Erhebliche lnvestitianen, insbesondere 201012011 

Am Ende der Vorlage sind die wesentlichen Rahmendaten des Finanzplans 

im investiven Bereich dargestellt; leh rnochte in diesem Zusammenhang noch 

mal darauf hinweisen, dass dieser Haushalt (einschlletslich der mittelfristigen 

Finanzplanung) ein aus meiner Sieht beachtliches Norderstedter Konjunktur

pragramm darstellt. Fur eine Stadt unserer Grofsenordnunq ist ein Investiti

onsvolumen von insgesamt uber 110 Mia € schon bemerkenswert. Naturtich 

kann ein salches Valumen nicht "bar bezahlt" werden. Ich halte es tratzdem 
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fur richtig, diese Investitionen wie geplant durchzufuhren. Auch hierdurch wird 

der sich deutlich abzeichnende Aufschwung gestarkt. 

Ich bitte Sie daher dem vorgelegten Entwurf zuzustimmen.
 

AbschlieBend rnochte ich einen Hinweis geben, den ich bereits bei den abschtiefsen


den Beratungen zum Grundhaushalt ins Gesprach gebracht habe:
 

Spatestens nach der zu erwartenden Erhbhung der Kreisumlage ist der Haushalt der
 

Stadt, trotz einer Erholung der Gewerbesteuer, nicht mehr auszugleichen. Neben der
 
~ 

laufenden Oberprufung der Aufwendungen (aile Haushalte der vergangenen Jahre 

waren "Sparhaushalte") muss meines Erachtens auch uber eine dauerhafte Verbes

serung der Ertraqe diskutiert werden. Die jetzt, m. E. zu Recht, gefassten Beschlusse 

zum Ausbau der Kinderbetreuung sind erst der Anfang, hier wird voraussichtlich 

noch deutlich mehr ausgegeben werden rnussen. 

Hans-Joachim Grote 
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